

IV JORNADAS NACIONALES DE  
EDUCACION EN FISIOTERAPIA  
ASOCIACION ESPAÑOLA  
DE FISIOTERAPEUTAS



LIBRO DE PONENCIAS Y COMUNICACIONES

# LOS NUEVOS RETOS DE LA EDUCACION SUPERIOR

22\_23\_NOVIEMBRE 2002

UNIVERSIDADE DE VIGO BIBLIOTECA



3V00269291

N



ASOCIACION ESPAÑOLA  
DE FISIOTERAPEUTAS



UNIVERSIDADE  
DE VIGO



COLEXIO OFICIAL DE  
FISIOTERAPEUTAS DE GALICIA

ESCOLA UNIVERSITARIA DE FISIOTERAPIA DE PONTEVEDRA

UNIVERSIDADE DE VIGO BIBLIOTECA UNIVERSITARIA	
BCA.	BEP
COL.	
SIG.	378 JORN
R.	13066
b	1223655X
i	13899399

AUTORES: Rodríguez Fuentes Gustavo.  
Gutiérrez Nieto Manuel.  
Pazos Rosales José Manuel.

EDITA: Asociación Española de Fisioterapeutas.  
C/. Conde de Peñalver, n.º 38 - 2 Derecha  
28086 MADRID.

COEDITA: Escola Universitaria de Fisioterapia de Pontevedra.  
Colexio Oficial de Fisioterapeutas de Galicia.

ISBN: 688-1357-5

DEPÓSITO LEGAL: PO-145/03

Imprime:  
**IMPRENTA LOURIDO, S.L.** - Telef. 986 87 27 80 - POYO (Pontevedra)

**LIBRO DE PONENCIAS  
Y  
COMUNICACIONES**

**V JORNADAS NACIONALES DE  
EDUCACIÓN EN FISIOTERAPIA  
ASOCIACION ESPAÑOLA DE  
FISIOTERAPEUTAS**

**Organizadas por:**

**Asociación Española de Fisioterapeutas  
Escola Universitaria de Fisioterapia de Pontevedra  
Colexio Oficial de Fisioterapeutas de Galicia**

**ESCUELA UNIVERSITARIA DE FISIOTERAPIA DE  
PONTEVEDRA**

**22 Y 23 DE NOVIEMBRE DE 2002**

## INDICE

- **PONENCIAS** 3
- **COMUNICACIONES ORALES** 89
- **COMUNICACIONES CARTEL** 107
- **CONCLUSIONES** 205

## INVESTIGACIÓN DEL SERVICIO PRESTADO EN UNA UNIDAD DE FISIOTERAPIA HOSPITALARIA

Autores: R. Iglesias, L. Maceiras  
Escuela Universitaria de Fisioterapia de Pontevedra. Universidad  
de Vigo

### *Objetivo.*

Estudiar la atención prestada a los enfermos en la unidad de Fisioterapia del Hospital Comarcal de Monforte.

### *Metodología.*

Estudio observacional transversal. Población objetivo: Todos aquellos sujetos a tratamiento en la unidad de Fisioterapia del Hospital Comarcal de Monforte, durante los meses de abril, mayo y junio del año 2002; en total 136 pacientes que estaban realizando su tratamiento en esas fechas. Fueron valorados funcionalmente y entrevistados personalmente en el hospital, con un cuestionario de preguntas cerradas.

### *Resultados.*

136 personas: 91 mujeres (66,9%) y 45 hombres (33,1%). El intervalo de edad se extendió desde 1 año hasta 82. Su lugar de residencia fue rural en 59 casos (43,4%), intermedio en 17 (12,5%) y urbano (en este caso, de Monforte) en 60 (44,1%). El servicio de procedencia era: ORL 3 pacientes (2,2%), atención primaria 9 (6,6%), neurología 7 (5,1%), medicina interna 6 (4,4%), traumatología 70 (51,5%), reumatología 36 (26,5%) y otros 5 (3,7%). La patología que tenían era (téngase en cuenta para los porcentajes que había personas con más de una patología): neurológica central 8 enfermos (5,9%), neurológica periférica 4 (2,9%), de columna cervical 26 (19,1%), de columna dorsal 6 (4,4%), de columna lumbar 43 (31,6%), de hombro 33 (24,3%), de codo 8 (5,9%), de mano 9 (6,6%), de cadera 1 (0,7%), de rodilla 18 (13,2%), de pie 3 (2,2%), y otras 5 (3,7%). El tratamiento al que se les sometió fue electroterapia a 100

pacientes (73,5%), hidroterapia 41 (30,1%) y cinesiterapia 87 (64%). La recuperación al alta fue total en 12 casos (8,8%) y parcial en 124 (91,2%). La percepción de su estado de salud al alta ha sido que estaban igual 22 personas (16,2%), mejor 42 (30,9%), bien 42 (30,9%) y muy bien 30 (22,1%); nadie respondió encontrarse mal.

#### *Conclusiones.*

Como podemos observar, la población femenina atendida es el doble de la masculina, esto coincide con los diversos estudios internacionales que afirman que, a partir de determinada edad, la calidad de vida de las mujeres es peor que la de los hombres; en nuestro estudio efectivamente enferman más ellas que ellos. Vemos que hay pacientes procedentes del servicio de neurología, pero éste no existe en nuestro hospital, lo cual indica que hay neurólogos de otras zonas que nos los derivan. La recuperación total es imposible casi siempre, son enfermos que quedan afectados ya de alguna manera, a pesar de ello vemos que su percepción del estado de salud al alta es buena, ello indica que mejoraron mucho teniendo en cuenta su estado previo, de ahí la importancia de utilizar los servicios de fisioterapia para mejorar la salud de la población y su calidad de vida.

#### *PALABRAS CLAVE.*

Fisioterapia, investigación, servicios hospitalarios.